



Algunos oradores excitaron a los oyentes a la revolución.

En los alrededores del consulado ruso hubo varias parejas de la guardia civil.

Por el ministerio de Estado se ha contestado al Gobierno belga que por falta de consignación no puede ir España al próximo Congreso Internacional.

Los orígenes de los tranvías. Protestas. La guardia civil. Cargas.

Como si fueran pocos los atropellos diarios cometidos por los tranvías, uno ha cometido esta tarde dos a un mismo tiempo.

El sangriento suceso ocurrió en el Paseo de Santa Engracia.

Un tranvía de los llamados grises que hacen el recorrido a los Cuatro Caminos, ha atropellado a una mujer partiéndola el cuerpo en dos pedazos.

Una hija que iba con la infeliz atropellada quiso salvar a su madre y el tranvía la deslizo un brazo.

Onautes se acercaban al tranvía protestaban indignados e increpaban al conductor.

Este hizo un disparo al aire y entonces las protestas aumentaron, y el numeroso grupo de gente que rodeaba el tranvía, intentó volcarlo y quemarlo.

Onando llegó la guardia civil fué recibida con silbidos y pedradas.

La guardia civil dió varias cargas. Han resultado algunos heridos.

Se han hecho varias detenciones.

Lancha a pique. Tres ahogados.

Comunicó a don Zarras que a causa del temporal una lancha tripulada por cuatro hombres se fué a pique ahogándose tres de los tripulantes.

La lengua española.

Roma.—El ministro de Instrucción Pública de Italia ha dictado un decreto disponiendo que en la Universidad de Roma constituya una signatura la lengua española.

Entre nuestra colonia de Roma ha producido grande alegría esta disposición.

Los desórdenes de Rusia.

Londres.—Comunican de San Petersburgo que ha sido detenido un joven que llevaba una carta dirigida a una sociedad terrorista.

La carta estaba escrita con sangre y decía: «Me despido de vosotros, voy a cumplir con mi deber».

Extranjero.

La agitación obrera de Rusia.

Todos los oficiales del regimiento que prestó servicio el día 22 en la avenida Newki y que tanto se distinguieron por sus violencias contra la multitud, han recibido anónimos amenazas de muerte en castigo de la sangre derramada.

Los obreros del distrito de Kolpias se han dirigido al Obispo metropolitano Antonius, pidiéndole intervenga cerca del Emperador para exponerle que las reclamaciones que dichos obreros sostienen pertenecen solamente a un orden económico. El Obispo ha prometido hacer llegar hasta el Czar los deseos expuestos.

En Libau.

Los revoltosos han destruido en la noche del 28 todos los postes telegráficos.

Más tarde los huelguistas intentaron asaltar las penales, evitando las tropas que, reforzadas con un regimiento llegado de Kovno dispersaron a los asaltados.

Rusia y Japón.

Victoria rusa.

Un despacho oficial de Petersburgo dice que los rusos siguen en la ofensiva al sur de Sandenai.

Después de un vivo combate, los japoneses huýeron abandonando armas, bagajes, muertos y heridos. Una columna rusa hizo cincuenta prisioneros.

El reverso de la medalla.

Al mismo tiempo que el despacho anterior se ha recibido otro de Tokio, también oficial, que resulta completamente contradictorio; aunque solo se limita a decir que los japoneses rechazaron a los rusos en la orilla derecha del Hon-Ho.

Más sobre los tranvías.

Madrid 30 (1,38 madrugada).

La mujer que ha resultado muerta por un tranvía en el paseo de Santa Engracia, llamábase Enriqueta Alvarez y estaba asistida en el manicomio del Pilar. Salio de paso acompañada de la enfermera María García, a la cual se le ha amputado una mano.

crisis por que vienen atravesando los viticultores franceses.

Con una asistencia muy numerosa, en la que se encontraban representantes de todos los Sindicatos y personalidades agrícolas, ha tenido lugar la inauguración del Congreso, cuya presidencia de honor estaba reservada a las autoridades.

Las cuestiones que habían de discutirse agruparon en tres secciones: se trató en la primera de la fabricación de vino con azúcar; en la segunda de prohibir la alcoholización de los vinos y en la tercera de conseguir la rebaja de las tarifas de transportes de los vinos y demás productos agrícolas.

Para la discusión de cada uno de estos tres temas principales se nombró una comisión especial. Las sesiones de estos tres grupos se celebraron simultáneamente y en locales separados.

En la 1.ª sección han discutido con verdadero ardor su tema, (surcharge), por considerarle más causante de la actual crisis vitícola que la misma sobreproducción natural. Por su resolución han juzgado de importancia la declaración obligatoria de la cosecha por el viticultor, siendo este uno de los medios principales para impedir la falsificación de los vinos.

En la 2.ª sección han tratado, entre otros asuntos, el de evitar la alcoholización de los vinos, (vinage), después de empuñadas discusiones se ha votado con mayoría la propuesta de que el Estado sea el encargado de la venta del alcohol y que adquiera a la vez el monopolio para la destilación del mismo líquido.

Y la 3.ª sección ha resuelto que, por la intervención de las Cámaras, se solicite de las Compañías de ferrocarriles la reducción de las tarifas de transporte de los vinos y la aplicación de una tarifa kilométrica decreciente, de modo que en las mayores distancias, (1.200 kilómetros), la máxima sea de 35 francos por tonelada. En la misma sección se han ocupado también de que se consiga el retorno gratuito de los envases (tonnes, sacos vacíos), ó por lo menos de que a estos se les aplique una tarifa más reducida.

En la sesión de clausura se han nombrado del seno de las Comisiones, delegados encargados de ir a París y presentar al Gobierno las bases aprobadas en dicho Congreso.

LUIS ARIZMENDI.

El vecino de Arica don José Mina, recogió al hijo de nuestro amigo y en una caballería le condujo a Pamplona, entregándole a sus padres.

El señor Lopez nos rogó que hiciéramos constar su profundo agradecimiento hacia el señor Mina por su caritativo proceder, tanto más digno de alabanza cuanto que fué desinteresado, pues el Sr. Mina no quiso de ninguna manera aceptar la recompensa que le ofrecía el señor Lopez.

Queda complacido este señor, y nosotros, por nuestra parte, felicitamos al Sr. Mina.

Se ha reunido la Junta de Jurados para examinar las listas.

Con este motivo hoy quedarán expuestas al público en el Juzgado municipal las listas de los jurados.

Hemos recibido una carta de nuestro querido corresponsal de Peralt, dándonos cuenta de los sucesos allí ocurridos con motivo de las obras del vivero municipal.

Como ya hemos hablado del asunto, y detalladamente, por no extendernos más diremos que nuestro amigo y corresponsal relata todo lo ocurrido que ya conocen nuestros lectores.

El domingo al medio día se vió muy animado el paseo de los porches en la Plaza de San Sebastián.

La Banda del Regimiento de América interpretó un escogido y artístico programa, en el que predominaba la música wagneriana.

«Lohengrin» obtuvo una excelente interpretación dentro de la escasez de medios con que cuenta el señor del Hoyo.

Reciban éste y los músicos nuestra felicitación.

Por Real orden se ha dispuesto lo siguiente:

Que de las reclamaciones y protestas que se interpongan con motivo de la elección de Juntas locales y provinciales de Reformas sociales entenderá el ayuntamiento, ó el Gobernador en su caso; pudiendo siempre recurrir en alzada, en último término, ante el ministro de la Gobernación, que resolverá en definitiva, oyendo al Instituto de Reformas sociales en pleno.

En Jaca, Hecho, Ansó, Aisa, Sinesa y otros varios puntos de la provincia de Huesca, se han propagado de tal manera los jabales, que se ha hecho necesario dar diferentes batidas, pues a causa de la falta de alimentos en virtud de las grandes nevadas, llegan dichos animales hasta los mismos poblados.

Se han organizado varias caserías, habiéndose cobrado más de 14 piezas en pocos días.

Dicen de Barcelona que la importación de trigo no ha disminuído, antes al contrario, cada día aumentan las remesas de granos.

Los muelles de aque la ciudad se hallan atestados de sacos de trigo procedentes del Oriente de Europa.

Hoy á las nueve, se expondrá el Santísimo Sacramento en la capilla de las Escuelas Pías, para impetrar del Cielo el buen éxito de la primera sesión preparatoria, que se tendrá en Roma, sobre los milagros hechos por el Beato Pompilio María Pirotti después de su beatificación.

Cuántas pesquisas ha hecho la policía para averiguar el paradero del estafador Paulo Caballer, representante según decía, del almacén que rigió bajo la razón sociedad «Miguel Lardés» de Valencia, han sido infructuosas.

Aquí le que cuadra bien, pero reformado, aquel refrán que dice: «después de la liebre idá palos en la madriguera».

La reforma se refiere á la primera parte, que para el caso presente debe ser: «después de haberse dejado escapar la liebre etc.»

Hay que tener más cuidado y más celo, señores inspectores.

Relacionado con este asunto se recibió el sábado en el Gobierno civil el siguiente telegrama del gobernador de Valencia.

«Gobernador civil Valencia á gobernador civil Navarra. Recibo muchas cartas y telegramas preguntándome por un tal Miguel Lardés que va creciendo plantas y ideas americanas, que dice tiene facturadas estas aprensiones son de que ese individuo intenta engañar ó estafar. Lo pongo en conocimiento de V. E. por si juzga oportuno adoptar algunas medidas y prevenir por medio prensa agricultores navarros, pongan cuidado en los contratos que verifiquen con ese sujeto».

Por motivo de ser el jueves fiesta celebrará mañana sesión el Ayuntamiento.

Hoy á las doce de la mañana celebrará el Ayuntamiento sesión, de segunda convocatoria, para la rectificación del alistamiento de mozos del actual reemplazo, por no haberse celebrado el domingo por falta de número de concejales.

El domingo por la noche hubo concierto musical en el Casino Eslava.

La concurrencia fué numerosa. El brillante sexteto que dirige el notable violinista señor Aramendia, interpretó magistralmente un escogido programa.

Constantemente fueron aplaudidos los señores profesores.

Al final interpretaron una tanda de valeses original del señor Larrea que gustó muchísimo.

Dos bodas en puerta.—En Miranda de Arga han sido pedidas las manos de las simpáticas y bellas señoritas Rafaela Ripa y Jaurrieta, y Javier Ripa Ibañeta, para los laboriosos jóvenes de dicha localidad Dióscoro Ripa Ibañeta y Javier Ripa Jaurrieta, respectivamente.

Las bodas se verificarán en breve plazo. Anticipámosles la enhorabuena.

A disposición de su dueño tenemos una llavecita que hemos encontrado en el buzón instalado en nuestra Redacción.

Se ha dispuesto el doble suministro de carbón á las guardias de Pamplona, fuerte de Alfonso XII, polvorín de Ezca, campo de tiro y Estella.

Mañana se abre el pago en la Administración especial de Hacienda en la siguiente forma:

Día 1.º Montepío civil, jubilados y remuneratorios.

Día 3.º Montepío Militar, de la letra A á la L.

Día 4.º Id id de la letra M á la Z.

Día 6.º J. fes y oficiales retirados.

Para asistir al juicio oral que se celebrará en esta Audiencia mañana miércoles, ha sido trasladado desde el correccional de Monovar á la cárcel de Pamplona el recluso Francisco Hurtado Lopez.

Ha fallecido en esta capital doña Luisa Sanchez Maso, que procedente de Quel llego hace unos días al objeto de buscar alivio á su grave estado.

La finada, perteneciente á una distinguida familia de la Rioja, era persona estimadísima por su fable trato y acrisoladas virtudes y su muerte será muy sentida en muchos pueblos de aquella región.

Después en paz la virtuosa señora y sirva de consuelo á su atribulado hijo don Eliazario, querido amigo nuestro, la parte que tomamos en su justa pena.

Hemos visto en «La Económica» que han recibido el famoso Queso de Villalón que tanta aceptación tiene en Madrid y demás provincias por la buena calidad que tiene.

Por real orden ha sido autorizado el Ayuntamiento de Tarazona, para hipotecar por valor de 12.000 pesetas los montes denominados «Valerías y dehesas, carreras de Cintruénigo».

El día 1.º de Febrero firmará el alcalde de Zaragoza los nombramientos de los nuevos individuos de la guardia municipal.

Para 17 plazas vacantes, se han presentado 400 instancias.

Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en Tudela el licenciado en Medicina y Cirujía don Mariano Morales y Bona, hijo de nuestro amigo don Fernando, conocido abogado de dicha ciudad.

Damos el más sentido pésame á toda la familia.

Hemos recibido la «Escalilla mensual del arma de Infantería» correspondiente al mes de Diciembre que se ha puesto á la venta al precio de una peseta.

Forma un volumen de unas 200 páginas, figurando todos los jefes y oficiales de la escala activa de Infantería con sus destinos y puesto ó número que les corresponde en su empleo.

Desde mañana primero de Febrero empezarán á funcionar en las Administraciones de Correos de España, unas cien oficinas, expendedoras de sellos, y en Pamplona se ha habilitado un local cerca del buzón de las oficinas de correos.

El 2 por 100 de premio por la expedición ingresará en la Caja de la Asociación benéfica del cuerpo de Correos, dedicándose al socorro de las viudas y huérfanos.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero para el abasto público: 6 vacas, 9 terneras y 21 cerneos.

Con objeto que sea incluido en el empadronamiento puede presentarse en el Negociado de Estadística de esta capital Pedro Resano Osoariz.

El día primero de Febrero se jugará un gran partido de pelota de desfilón, en el hermoso nuevo triquet de Irujo, atravesándose docientos pesetas, entre los afamados jugadores don Alejandro Arano y su hijo, contra don Ignacio Sarrástegui y otro, todos vecinos de Basaburua.

En la Caja de Ahorros de «La Conciliación» se hicieron durante la última semana 78 imposiciones y 3 devoluciones, quedando una existencia de pesetas 14.923,88.

Los guardias municipales tomaron ayer nota de todos los obreros á quienes se les ha proporcionado trabajo.

De los seiscientos obreros inscritos próximamente dejaron de asistir á los tejos más de cien.

Ayer fueron denunciados dieciséis muchachos por haberse sorprendido jugando á las cartas y á la carteta en las inmediaciones de la plaza de toros; dos veintenas por tener las cuadradas sucias, una por verter aguas sucias por un sumidero y otra por sacudir trapos á hora pesada.

La novena de Nuestra Señora de Lourdes que se viene celebrando en la iglesia de los PP. Corezónistas se está viendo todas las noches muy concurrida.

El sábado predicó un eloquente sermón el P. Olay; el domingo expuso la palabra divina el P. Diez, y ayer noche, ante una concurrencia numerosa predicó el P. Luis Jover.

Aunque mañana miércoles termina la novena, el próximo jueves se celebrará una función en idéntica forma que en los días de novena.

Actualmente existen en las cárceles de esta provincia 218 presos distribuidos en la forma siguiente:

Aoi 16, Estella 90, Tafalla 22, Tuñela 35 y Pamplona 55.

Como se ve en la última quincena ha aumentado el contingente penal en esta provincia.

En el edificio del Gobierno civil se ha habilitado un local donde se va á instalar la secretaría de la junta de Instrucción.

Ayer se trasladaron ya muchos menesteres de esta oficina.

Hemos observado que el local es excesivamente reducido.

Nombramientos y destinos militares:

El teniente coronel don Alejandro Fernandez Ramon, ha sido destinado al regimiento de América.

—El capitán don Sabino Videgain, al regimiento de Cantabria.

—D. Eduardo Jaudenes Atorrasagasti, á la Reserva de Tafalla.

—D. José Marin Wallina á la caja de reclutas de Tafalla.

Como verán nuestros lectores por la conferencia telefónica, ha sido nombrado Director del parque de suministros é Interventor de Artillería de Pamplona don Antonio Muro.

Emulsión de aceite higado de bacalao con hipofosfitos, frasco 1 peseta.—Farmacia de Matialay, Pamplona.

Para combatir la inapetencia y debilidad en general de los niños, se usa, siempre con resultados satisfactorios, la emulsión de aceite puro de hígado de bacalao.

Farmacia de Arteaga.—Paseo de Valencia 32. (a) 45—36

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Ustarroz, Pérdida, Armonios, Atención, Vinos del cosechero. Dentro de breves días. Traspaso, Centro Vitecola Navarro, Fondos Hoteleros Simientes forrajeras, Sarmiento garrachas, Sustitutos, Subasta de yerbas, 10 000 estacas, Venta de fincas Sociedad anónima, Bromarina Ayala, El corsé, Dolor de muelas, Ferrias en Tafalla, Venta de postes de pino, Granja de San Juan.

Lanz

Los precios que rigen en distintos artículos en esta localidad son los siguientes:

Trigo 6,75 pesetas; habas blandas 9; Alholva 5,25; Maíz 6,50.

Estamos sufriendo horribles heladas, todo el campo se ha perdido por completo, presentan mal aspecto los sembrados.

Ha fallecido en esta villa y con entera resignación cristiana después de recibir los auxilios divinos don José Oñaz Perez Reciba su familia el más sentido pésame.

Los cazadores de esta localidad durante la última nevada han traído tres jabales, dos pequeños y el tercero un ejemplar hermosísimo, con este creo que los cazadores se espuraron un poquito, pues después de herido la fiera arremetió contra aquellos.

Los reparos que aun faltaban que hacer en el fronton se han terminado; ha quedado en inmejorables condiciones, para jugar. ¡Animo peletari!

Se halla enferma de algún cuidado doña Fermína Ibarregui. Deseo sea pronto en restablecimiento.

El mercado de ganado celebrado el día 26 en Olague estuvo muy desanimado, creo que se hicieron transacciones de muy poca consideración.

29 Enero.

Suscripción

Para regalar una bandera al Centro Navarro en San Sebastián.

Don Agapito Peraita 5 pesetas; don Wenceslao Alfonso 2; don Alfonso Gasteln 2; don Juan Burgueta 1; don Francisco Sarasa 1; don Martín Arrivillaga 1; doña Alejandra Caro 1; don Francisco Grau 1; don Juan Oñaz 1; doña Josefa Esquerro 1; don Fernando Vasquez 1; viuda de A. G. 1; don José Goengas 1; don Braulio Lázaro 1; Ciccato Integrista 10; don Eusebio Oñaz 2; don Antonio Jimenez 0,50; don Luis Ochoa de Oñaz 1; administrador de «Electra» Aoi 20; don Roman Arceya 1; los niños Angel y Fernando Arceya 1; don José Gofri 1; doña Serafina García 1; don José Lora 1; don Pablo Fouraud 1; don Eugenio Casalo 1; don Victor Menaya 1; don Carlos Oñaz 1; don Aniceto Urzua 2; don Joaqui Eiturraga 1; don Francisco Salvatierra 1; don Teodoro Navaz 5; don Remigio Múgica 5; don Braulio Orduna 1; don Martín Rivero 1; don Juan Artieda 1; don Fernando Esquerro 1; don Julio Los Arcos 1; don Dionisio Yeldi 1; M. P. Iturralde 1; don Paulino Arteta 1; don Miguel Inza 2; viuda de Maisonnave 2; doña Romana Becanosa 5.

Recaudado en casa de don Antonio Cabases

Don Aniceto Lagarde 5 pesetas; don Joaquin Baleztena 5; don Silverio Santamaría 1; don Manuel Oroquieta 1; don Demetrio Oñaz 5; S. S. E. 5; Hijos de Biardó 5; don Fermín Lipuzcoa 2.

Queda terminada esta suscripción habiendo sido la recaudación total de pesetas 1.112,85.

PUBLICACIONES

La casa editorial Sucesores de Manuel Soler, de Barcelona, acaba de aumentar su popular biblioteca con un nuevo Manual de «Cartas comerciales Francés-Español», libro sumamente práctico y de utilidad indiscutible para todos los que se dedican á la carrera comercial, escrito por J. Meas Tudela, autor de otras obras de la misma índole en idioma inglés y alemán que pronto publicará la misma casa editorial.

El Sr. Meas, que ha pasado gran parte de su vida dedicado al estudio de las principales lenguas europeas, y ha residido muchos años en el extranjero, donde ha perfeccionado estos idiomas, sigue, al escribir este libro, un método sintético analítico.

A nuestro juicio es la obra más práctica y útil de correspondencia comercial francés-español que hasta hoy se ha escrito, y tiene la doble ventaja de servir para los franceses que deseen aprender la correspondencia comercial en español.

Nuestros jóvenes que se dedican al estudio de la carrera del comercio, y todo comerciante que tenga que escribir este idioma, encontrará en este libro un auxiliar poderoso que les permitirá escribir el francés con propiedad en muy poco tiempo.

Obras de este género honran á los editores Sucesores de Manuel Soler, que han emprendido la tarea de dotar su popular Biblioteca con obras didácticas de suma utilidad.

La obra que recomendamos al público, forma un volumen de más de 800 páginas en 8.ª mayor y su precio sólo es de 2-50 pesetas.

GACETILLAS

Días pasados, como recordarán nuestros lectores dijimos que varios amigos de don Eustaquio Irujo, Obispo electo de Orense habían acordado registrar un báculo, para lo cual se había iniciado una suscripción.

El báculo fué en su día á una casa de Lyon, y ayer llegó á Pamplona.

Se trata de una magnífica obra de arte. Este báculo será expuesto al público den-

De sport

Mechin y Eugenio (azules) Mardura y Moya (colorados).

Y, á peseta la entrada por ser el partido de carácter benéfico dedicado al ingreso á la suscripción abierta para desempeñar ropas de abrigo de los pobres.

Merecen aplausos los hermanos Moya, que se prestaron á cooperar al desempeño ese.

Tomé algunas notas por las que desde luego aprecio que quienes desempeñaron superiormente su papel fueron los cuatro pelotaris citados.

La tarde estaba buena y la cancha muy animada.

Hubo abundantes apuestas con motivo por los suertes, motivo que al principio fué pequeño pero que fué en creciendo porque se hacía muy repetido uso del lápiz azul.

Llegó el chico á cantar cinco por dos, pero no decayeron los ánimos y arrea que te arrea Moya y Mardura fueron cumpliendo tantos hasta que el susodicho chico cantó iguales 6 á 6.

Convíncese en alargar el partido á seis juegos nuevos, que cumplieron los azules cuando tan solo había apuntado tres al bando colorado.

El partido fué muy bueno, abundaron los jugadas de todas clases y mates, pues se aplaudieron buenos surtirios de los zagueros y jugadas superiores y con vista de los delanteros.

El coloso de la tarde fué Eugenio, que resulta hoy un zaguero temible.

Observé que el domingo fueron el fronton muchos ediles de los que no se ven con frecuencia por aquel deplorable cojón.

Sopongo que se habrían divertido la mar chiserviendo aquellas selidas falsas que hace la pelota de las paredes, aquellos botes despampantes, etc. etc.

Esas observaciones les habían conovido y es de creer que harán lo que puedan porque la resolución á la instancia presentada por la comisión gestora que entiende en la construcción de un nuevo fronton, sea pronta y conforme á los deseos de los buenos aficionados.

Bien claramente pudieron ver el domingo que el Juego Nuevo ni es tal ni es nada y que si se tratara de un muelle no habría prestamistas que diera por él dos ochenas de empeño.

Congreso vitícola en Béziers

En estos últimos días se ha celebrado en el importante pueblo de Béziers, centro de la región vitícola del Mediodía de Francia, un interesante Congreso organizado por el Sindicato Agrícola, con el fin de encontrar ó descubrir los medios más prácticos para resolver la terrible

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Aleiva. Victoria 30 (8 noche).

Apuesta bárbara. El juzgado de Amurrio está instruyendo diligencias para el esclarecimiento de un suceso que ha tenido consecuencias deplorables.

Se trató de una apuesta bárbara entre dos individuos, que se jugaron un saumbe de vino conviniendo en que la ganaría el que demostrase tener más fuerza.

En esta lucha cayó uno de los contrincantes al suelo, con tan mala suerte que, dando con la cabeza en una piedra, quedó muerto en el acto.

Fusión de sociedades. Ayer celebró sesión la sociedad Electra Vitoriana y después de aprobada la memoria relativa á las operaciones del año último, trataron los concurrentes de la fusión de dicha sociedad con la Cooperativa Eslava.

A Melilla. El compañero del Ocho doble, que estando en capilla, fué indultado de la pena de muerte ha sido destinado al penal de Melilla, para extinguir la pena de cadena perpetua.

Aun no ha regresado de Madrid el gobernador civil de esta provincia.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastián 30 (9 noche). Por Navarra.

La colonia navarra de esta ciudad ha dirigido al señor marqués del Vadillo un telegrama, en el que le felicita por haber sido nombrado ministro de Agricultura, y le ruega se interese en favor de la construcción del ferrocarril de Pamplona á Logroño.

Crónica negra. En el barrio de San Lorenzo un niño fué sofocado, por un descuido, quemándose graves.

En un caserío de Berriain ha ocurrido un incendio. No ha habido degraicias, pero el siniestro ha causado perjuicios por valor de 4600 pesetas.

esos trabajos, distribuidos en los cinco distritos de la provincia.

**Suicidio probable**

En el puente de Vizcaya, de Portugalete ha sido hallada una chaqueta y un sombrero. Se cree que se trata de algún individuo que se ha suicidado.

**Desgracia**

Comunican de Oiduna que varios muchachos jóvenes salieron a cazar, y en algún sitio del campo se ahogaron a desahorar uno de los jóvenes llamado Eusebio, cuando al salir de la escopeta, la patallón con el gatillo de la escopeta, la patallón con el gatillo de la escopeta, la patallón con el gatillo de la escopeta...

**Crimen**

A las once de la noche de ayer se comió un crimen a consecuencia de una disputa que tuvieron varios jóvenes que estaban jugando en una taberna de la calle de Hernani.

**Para otro año**

Una comisión de agricultores ha visitado a la junta de festejos y al alcalde para rogarle se suspenda hasta el año próximo, el certamen artístico industrial de arquitectura que se proyecta para Agosto.

**La junta de reformas**

El gobernador civil ha convocado a las juntas de Reformas sociales para constituir la junta provincial de Vizcaya.

**Incendio**

En el Colegio de Nuestra Señora del Pilar se ha iniciado un incendio el cual ha sido sofocado inmediatamente.

**Detenidos**

En Arrigorriaga han sido detenidos cuatro sujetos que se dedicaban al robo de carterías y tenían a los moradores de aquel término asustados con sus rapiñas.

**Visita de instrucción**

Los alumnos de cuarto año de la escuela de ingenieros, variforran un viaje instructivo a Gijón durante las fiestas del próximo Carnaval.

**Estreño**

Mañana se estrenará en el teatro Arriaga la sarsuela titulada «La polka de los pájaros».

**Bolsa**

Banco de Vizcaya, dinero sin cambio. Banco Guipuzcoano, id. Id. Bilbao, 268'50. Id. Vizcaya, 197. Poler, 100'20. Anón, sin cambio. Explosivos, 285. Resinera, 163'50 y 163'75. Papelera, obligaciones 1.ª operación 97'50. Id. acciones 72. París 31'70. Londres 33'12.

El corresponsal.

**DE MADRID**

**Primera conferencia**

Madrid 29 (6 tarde).

**Disposiciones de Guerra. Para Pamplona.**

El «Diario Oficial del ministerio de la Guerra» publica el nombramiento de director del Parque de suministros é interventor de Artillería de Pamplona á favor de don Antonio Muro.

También publica otra otorgando los beneficios del artículo 10 del vigente Reglamento de indemnizaciones al capitán de la Guardia civil de la comandancia de Navarra don Francisco Osuna.

**Obispo grave**

Se encuentra en Madrid enfermo de alguna gravedad el obispo electo de Badajoz don Felix Lopez.

**Nuevo Consejo**

Pasado mañana miércoles celebrarán Consejo los ministros de la Corona.

**Cementarios**

La gente política hace muchos comentarios acerca de la negativa del Gobierno á admitir las dimisiones de los altos cargos. Nadie se explica el por qué de esta negativa.

**Lo que dice un maurista**

Un caracterizado maurista, persona de la absoluta confianza del señor Maura ha dicho hoy que si el Gobierno actual no va inmediatamente á las Cortes todos los partidos políticos deben acordar inmediatamente el retraimiento en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Estas manifestaciones que son objeto de muchísimos comentarios se atribuyen al propio señor Maura, si bien se ha valido de un amigo para exponerlas.

**Villaverde y Sanchez de Toca**

Hoy han celebrado una entrevista los señores Villaverde y Sanchez de Toca. No se sabe qué trataron, pero es el caso que se asegura que dicha entrevista ha contribuido á que se haya aumentado el tirante de relaciones entre ambos personajes políticos.

**Villaurrutia y el Cuerpo diplomático**

Hoy no ha existido el despacho del señor Villaurrutia ministro de Estado, por haber tenido que recibir al Cuerpo diplomático que le ha cumplimentado con motivo de su nombramiento.

**El Rey, árbitro**

Hoy ha llegado á Madrid el representante de Honduras que mañana presentará sus credenciales á S. M.

El viaje de este diplomático tiene por objeto someter al arbitraje de Alfonso XIII una cuestión de límites entre Honduras y otra nación de la América central.

**Los liberales en acción**

El señor Montero Rios ha convocado á los primates del partido para una reunión, en la cual acordarán ir á las elecciones provinciales.

Se dirigirá una circular á provincias, en la cual se recomendará la lucha en dichas elecciones, siempre procurando evitar la lucha con candidatos liberales afeines.

Los elementos cansejistas y romanonistas trabajan activamente para organizar mitines en toda España con objeto de pedir en ellos que se abran las Cortes.

**Villaverde y los ministros**

El señor Villaverde tiene la intención de celebrar entrevistas con los ministros para tratar de los presupuestos, de la reforma arancelaria la reorganización de los servicios etc. etc. á fin de facilitar los trabajos del señor García Alix.

**Lo que dice el señor Besada**

El ministro de la Gobernación señor González Besada ha manifestado que no ha aceptado ni aceptará las dimisiones al Subsecretario ni á los Directores del Ministerio, á menos que estos insistan en dimitir.

Hablando con el mismo ministro nos ha dicho que el Gobierno irá á las Cortes cuando tenga labor que presentar.

Los deseos del Gobierno son de ir á las Cortes. No puede temer—dijo el señor González Besada—este Gobierno á los debates, antes al contrario, los aceptamos.

Ha alabado el señor Besada la senatez de los asistentes al mitin que se celebró ayer en la plaza de toros de Barcelona para adherirse á los huelguistas de Rusia.

**El conflicto escolar**

Parece que el conflicto promovido por los alumnos de Botánica de la Facultad de Farmacia está próximo á solucionarse satisfactoriamente.

**Y siguen los tranvías!**

Hoy ha ocurrido una desgracia ocasionada también por un eléctrico.

Uno de estos ya temibles vehículos chocó contra un carro. El conductor de este último vehículo resultó con varias heridas de importancia.

**Firma**

De Gracia y Justicia.—Varios indultos correspondientes á las Audiencias de Madrid, Burgos y Zaragoza.

Y los decretos siguientes: Nombrando canónigo de la catedral de Burgos al presbítero don Antonio María Gutiérrez.

Nombrando magistrado de la Audiencia de Valencia á don Miguel Torres y Rey; nombrando Presidente de sección de la Audiencia de Granada á don Manuel del Leon; nombrando magistrado de Valencia al señor Montoya.

De Hacienda.—Nombrando Interventor general de la Deuda al señor Torres Almunia; nombrando director de Aduanas al señor Sitges; Jefe de la primera sección de contribuciones al señor Builla y director general de comunicaciones á don Carlos Ray Soler.

**Revista**

El Rey ha estado hoy en Carabanchel pasando revista al regimiento de Lanceros.

**Formidable incendio**

Comunican de Logroño que ha estallado un formidable incendio en la casa del marqués de Legarda.

Una fábrica de conservas ha quedado medio destruida.

Se llevaron á cabo esfuerzos heroicos para evitar una verdadera catástrofe.

Diez personas han resultado heridas de consideración. Fueron auxiliadas por la Cruz Roja. Bomberos y guardia civil hicieron esfuerzos titánicos.

**DESDE RUSIA**

Londres.—Según las noticias que se reciben de San Petersburgo, ayer hubo serios desórdenes en toda Rusia, pero apenas se tienen noticias concretas, porque no hay comunicaciones sin grande censura.

**Contra los corresponsales**

Londres.—El Prefecto Trepoff ha dado una orden, según la cual, serán sometidos á Consejo de guerra todos los corresponsales extranjeros que comuniquen noticias exageradas.

**Los cosacos**

Berlin.—Según comunican desde la frontera alemana á un corresponsal, los cosacos en Polonia fustigan á todos los huelguistas sin distinción de edad ni sexo.

**Bolsa de Madrid**

Table with columns: Duda perpetua 4 por 100 int., Duda fin. fin. de mes., Duda amortizable al 5 por 100, Acciones del Banco de España, etc.

MENCHETA.

**Segunda conferencia**

Madrid 30 (11 noche).

**Fiesta solemne**

Con gran solemnidad se ha celebrado hoy en la capilla de San Ignacio en la calle del Principe una solemne función religiosa en sufragio del alma de doña Margarita de Borbón (Q. E. G. H.) esposa de don Carlos de Borbón.

El templo estaba lleno de distinguido público en el que figuraban muchas señoras. Presidían el duelo el presbítero señor Juanrao, el conde de Guernica y el presidente de la Juventud señor Salaverri.

**Telegrama de Rowler**

El presidente del Consejo de ministros Mr. Rowler ha teleografiado al señor Villaverde, felicitándole por su nombramiento para la Presidencia del Gobierno español.

**Visita**

El señor Villaverde ha visitado hoy al señor Villaurrutia.

**Reunión**

Mañana celebrarán reunión los acreedores de Ultramar con objeto de cambiar impresiones acerca de los medios que es necesario emplear para cobrar lo que se les adeuda.

**Maria Tubau**

El ministro de Instrucción señor Latorre ha firmado un decreto nombrando á doña María Tubau para la cátedra de declamación del Conservatorio.

**Sobre el viaje del Rey**

Hoy han celebrado una reunión los señores Villaverde, Villaurrutia y Azcozaga con objeto, según se dice, de cambiar impresiones acerca del viaje de S. M. al extranjero.

**Los ministros se reúnen**

Los señores Besada y Lacorbe, Ugarte y García Alix han celebrado hoy reuniones separadamente con objeto de cambiar impresiones acerca de los presupuestos.

**De oaza**

Mañana marcha á Rio Frio S. M. acompañado del Príncipe á pasar el día de cacería.

Regresará á la noche para despachar con S. M. los ministros.

**Dimisiones**

Le ha sido admitida la dimisión al subsecretario del ministerio de la Gobernación señor conde del Moral de Calatrava.

**Desórdenes por consumos**

Se han recibido en el ministerio de la Gobernación noticias de que en Montilla han ocurrido serios desórdenes por consumos.

Parece que las últimas noticias son tranquilizadoras.

Una comisión de vecinos ha venido á Madrid con objeto de avistarse con el señor ministro de Hacienda á fin de conseguir la rebaja de los consumos.

**El Banco y García Alix**

Una comisión de consejeros del Banco de España ha visitado hoy al ministro de Hacienda señor García Alix.

**Otra visita**

El señor Obispo de Madrid ha visitado hoy al señor Villaverde.

**¡Qué marina!**

Ferrol.—Esta mañana el destructor Osado ha hecho maniobras en la entrada del puerto marchando á una velocidad de 20 millas. Al regresar al Arsenal chocó el barco en la muralla no sufriendo, por fortuna, graves averías. En seguida de haber sufrido este accidente el «Osado» chocó con una barca, que se fué á pique, salvándose por milagro tres tripulantes que llevaba.

**Los liberales**

La reunión á que me he referido en mi conferencia de esta tarde, tendrán los demócratas en el domicilio del marqués de la Vega de Armijo el miércoles próximo.

**Entre conservadores**

Parece que caracterizados mauristas han dispuesto comprometer, por medio de un acto público, al señor Maura á que exponga en público su opinión acerca de la conveniencia para el país, de que vaya el Sr. Villaverde á las Cortes.

Esta actitud de los mauristas, abiertamente contraria al señor Villaverde ha sido objeto de muchos comentarios.

**Lo que dice el señor Montero Rios**

El señor Montero Rios, hablando hoy con algunos periodistas ha manifestado que su opinión es ir á las elecciones municipales, pero que si sus amigos estiman más conveniente el retraimiento él se muestra conforme á aceptar la decisión de sus amigos y marchará al retraimiento.

**Más dimisiones**

Además del subsecretario del Ministerio de la Gobernación han presentado la dimisión de sus cargos, el gobernador del Banco y los directores de Correos y de Administración local, los tres con el carácter de irrevocable.

**Por no aceptar**

Se están haciendo muchos comentarios acerca de la negativa por parte del señor duque de Montas á aceptar el collar de Carlos III que por dos veces le ha ofrecido el Gobierno del señor Azcozaga.

**LOS DESORDENES EN RUSIA**

**Continúa la rebelión**

Londres.—Las noticias que se reciben de Varsovia dan cuenta de que lejos de concluir el conflicto, continúa en pie, y aun aumentando.

La lucha continúa encarnizada en las calles.

Muchos edificios han quedado destruidos por las llamas y las explosiones de la dinamita, que arrojan los huelguistas.

Los revolucionarios han hecho explotar los depósitos de petróleo de la propiedad del Gobierno.

En Polonia continúa también los desórdenes en grande escala, tanto que el movimiento revolucionario ha adquirido caracteres de extraordinaria gravedad.

Grupos de manifestantes recorren las calles dando vivas á Polonia libre.

La revolución ha adquirido en Polonia un aspecto verdaderamente horrible.

En Riga, Odessa y otros puntos continúan los desórdenes, pero sgravados extraordinariamente, pues los reservistas hacen oídos comunes con el pueblo. La censura impide dar cuenta de lo que ocurre.

En Finlandia ha adquirido también caracteres alarmantes el movimiento revolucionario.

También, como en Polonia, masas de manifestantes recorren el territorio dando gritos de viva Finlandia libre.

En Sebastopol han sido detenidos 1.000

**Lampisteria, Almacén de cristales y Taller de Hojalatería DE JUAN DE DIEGO**

Trabajos en Fumistería, Plomo y Zinc, Chapas Galvanizadas y Cobre, Instalaciones de Agua en tuberías de hierro y plomo, bombas para pozos, Mangueras de goma y Lona, Teléfonos, timbres eléctricos, Lanzas de metal para riego, Grifos, Bañeras, Platos y Duchas, Inodoros ingleses y uruguayos; Instalación de luz eléctrica; Almacén de aparatos, tulipas y pantallas, para rayos y tubos acústicos.

**Venta de casa**

Se vende una casa de recreo en las ventas de Burialda, carretera de Villava; reúne buenas condiciones; pueden enterarse de su precio en la misma casa por doña Petra Loiza. 2-1 p

**Hermosos plantones**

de olivos y clases abridorales, empeltras, negrals y acebuches encontrarán en los viveros de Valentín Serrano y Compañía, en Corella (Navarra.) Precios y condiciones Valentín Serrano y Compañía. 8-1

**Venta de yegua**

Se vende una yegua próxima á parir, de edad de seis años. Dirigirse á don Simon Idote, vecino del pueblo de Orizain. 8-1 p

**Se admiten**

preparadores y aprendices en la fábrica de calzado de E. Alcora y Compañía, calles Navas de Tolosa 17 y José Alonso 2. 8-1 (a)

**A los propietarios**

DE SALINAS. Se necesitan grandes partidas de sal para fuera. Pueden mandar muestras con los precios puesta la sal en las estaciones más próximas del ferrocarril; se entiende el precio del robo. Para informes dirigirse á Zósimo Ortiz, Orla 3, tienda. 8-1

**Se hacen**

toda clase de arreglos en mantillas de encaje á precios muy económicos; quedan como nuevas por estropeadas que estén. San Nicolás 44 y 46 segundo piso derecha. 8-1

**Almueda de muebles**

En la calle Orla núm. 8 piso 2.º izquierda se venden muebles á precios arreglados. 8-1 p

**Arriendo de un molino**

HARINERO. Debiendo verificarse la subasta de arriendo del molino que el Excmo. Sr. D. José de Vera posee en la villa de San Adrián (Navarra), se admitirán proposiciones hasta las diez de la mañana del día 20 de Febrero próximo. El pliego de condiciones obra de manifiesto en el domicilio del administrador don Salustiano Lopez en la expresada villa. San Adrián 30 de Enero de 1905.—Salustiano Lopez. 8-1

**Yrazu y Compañía**

BANCA. Calle Moreno, 967, Buenos-Aires. Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-85 p

**Se arrienda**

un almacén próximo á la estación del ferrocarril, de 32 metros de largo por cinco de ancho; informarán calle del Mediodía 57. 15-12 (a)

**Arturo Rubio**

ORIJUANO-DENTISTA. Sucesor de don Juan Oelay.—Piazza de la Constitución, núm. 3, 3.º. 15-9 (a)

**A los molineros**

El que desee comprar una turbina casi nueva, de seis caballos de fuerza puede dirigirse á don Bernardino Alvero, vecino de Miranda de Arga. 8-7 p

**La más antigua**

EN NAVARRA. Se venden estacas, barbados é injertos de todas clases; Máquinas de injertar sistema Darrene; las más perfectas que se conocen. Esta casa se encarga de hacer toda clase de injertos para quien desee encargarlos, poniendo la madera el interesado ó facilitándole la misma casa, la cual cuenta con personal competente y las mejores maquinarias en su taller. Para precios y pedidos, dirigirse á Francisco Sarasa, Mayor 86, cuarto piso, Pamplona. 15-10

**Por mayor y menor**

Simiente de Remolacha forrajera, Trébol, Alfalfa, Esparceta forrajera de dos cortes; simiente de hortalia todo el año. Casa del Optico, Chaptala 21. 10-8 (a)

**Mata-lombrices Eraso**

Las tan renombradas papeletas contra lombrices Eraso, en Navarra, son el mejor vermífugo que se conoce por la segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales. ¡NO MAS CANAS! La renombrada tintura universal de Eraso para teñir el cabello, es la mejor preparación hasta hoy conocida, devolviendo su primitivo color; ni contiene sales, plata ni mercurio. De venta en casa de los señores depositarios: don Valentín Marquina, Pamplona; don Rafael Sanchez, Tudela; don Carmelo Sanchez, Tafalla; don Dámaso Goya, Viana; don Francisco Sobrien, Falces; don F. Palacios Peltier, Elcano; don Ramon Ortega, Miranda y don Teófilo Goya, Los-arcos. v m -17

**Uztarroz**

Por dimisión del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de Médico titular de esta villa con el sueldo anual de doscientas pesetas, pagaderas por trimestres vencidos. Las familias acomodadas de la misma se comprometen á pagar al que sea nombrado para el referido cargo, dos mil trescientas pesetas y casa libre en la asignada al agraciado, existiendo además una sección de carabineros cuya asistencia le producirá trescientas pesetas. Los aspirantes presentarán sus solicitudes hasta el día 11 de Febrero próximo en esta secretaría municipal. Uztarroz 25 de Enero de 1905.—El alcalde, Juan José Ferrás. 4-3

# Anuncios recomendados

## Uztarroz

Por dimisión del que la desempeñaba se ha vacante la plaza de Médico Titular de esta villa con el sueldo anual de doscientas pesetas, pagaderas por trimestres vencidos.

Las familias acomodadas de la misma se comprometen a pagar al que sea nombrado para el referido cargo, dos mil trescientas pesetas y casa libre en la asignada al agraciado, existiendo además una sección de carabineros cuya asistencia le producirá trescientas pesetas.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes hasta el día 11 de Febrero próximo en esta secretaría municipal.

Uztarroz 25 de Enero de 1905.—El alcalde, Juan José Pérez. 4-3

## Pérdida

Se ha perdido un rosario. Tiene tres medallitas de plata y es un recuerdo. La persona que lo haya encontrado puede entregarlo en la plaza del Castillo núm. 4 piso primero. 3-3

## Armonios

para capillas e iglesias de las acreditadas fábricas *Bodolphe fils y Christophe & Etienne*, de París.

Varios modelos desde doscientas pesetas. Pídanse catálogo especial y demás detalles a E. LUNA.

Constitución 39 Pamplona y Coso 35 Zaragoza. v. m. d. 15-5

## Atención

El que quiera comprar vino bueno y barato, que vaya a la Alhondiga y pregunte por José Ervite, e inmediatamente será servido.

De los mismos vinos se expenden en la taberna de Domingo Eicarto calle Pellejerías número 21, al precio de 26 céntimos pinta, clase superior; para convencerse, sabiendo lo que es vino, no hay más que probarlo. Pellejerías 21. 4-2

## Vinos del cosechero

de Marchante.

Hay una partida clase superior; se vende por cántaros y por pintas a precios baratísimos. Estafeta 58. 3-2

## Dentro de breves días

se abrirá un nuevo establecimiento de pastelería y repostería, situado en la calle Zapatería núm. 8, donde se servirán toda clase de encargos pertenecientes a dicho ramo, tanto para dentro como para fuera de la población.

Se reciben encargos para bodas y bautizos. Todo pastel que se sirva en dicho establecimiento será al precio de 10 céntimos.

No confundirse calle de Zapatería, núm. 8, Pamplona. 3-2

## Traspaso

de un establecimiento de vinos y licores; darán razón Estafeta núm. 41 tienda. 4-3

## Centro Vitícola Navarro

J. M. MONTOYA Y COMPANIA

Propietarios Viticultores

MANERU (NAVARRA)

Ingenieros soberbios y rigurosamente auténticos de primers; elegidos a 180 pesetas millar, algo más inferiores a 125; de segunda a 70 pesetas. Igualmente éstos a los que algunas casas extranjeras ofrecen como de primera. Barbados, estacas, etc. 15-2

## Fonderos, Hoteleros

Y POSADEROS

Queso Gruyere Legítimo

El mejor y más barato se vende Ultramarinos San Saturnino núm. 16 (esquina y escalerías de Jadreque). 4-4

## Simientes forrajeras

de Esparceto, Alfalfa y Remolacha por mayor y menor.—Vinda de Ayerra, San Miguel número 8. 8-5

## Sarmiento garnacha

para púas de vides muy viejas, muy sana y terreno pobre. Diríjase a don Tirso Aldaz, nº Aola. 15-5

## Sustitutos

Se necesitan dos que reúnan condiciones para oposiciones, Oria, 5 segundo piso Pamplona. 15-5

## Subasta de yerbas

El día 19 de Febrero se subastará en el pueblo de Salinas de Ibarzotti, las yerbas llamadas del término denominado «Massin» para 800 cabezas de ganado lanar y cabrio, y también se subastarán las yerbas de los términos de Oloroz y Espurn, en unión con el ganado del pueblo, para 400 ó 500 cabezas.

La subasta dará principio a las once de su mañana en la Casa Consistorial.

Salinas de Ibarzotti 22 de Enero de 1905.—El alcalde a nombre del Concejo, Marcelino Valencia. 4-4

## 10.000 estacas

Se venden diez mil estacas ingertables de Murviello. Diríjase a don Dimas Yaben, vecino de Artazu. 4-2

## Venta de fincas

Se desea vender una situada muy próxima a esta población, con grandes comodidades.

Para informes diríjase al Procurador don Eugenio Abadía, Ciudadela 7, piso tercero. 6-4 (s)

## Sociedad anónima

CONDUCCION DE AGUAS DE ARTETA

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 25 de los Estatutos de esta Sociedad, el Consejo de Administración de la misma ha acordado convocar a Junta general ordinaria de Señores accionistas, para el día 31 del corriente mes, a las tres de la tarde, en el domicilio social calle de las Navas de Tolosa, núm. 3 bajo.

Con este motivo, recuerda el Consejo a los señores accionistas que, para asistir a la Junta, es preciso depositar en la Caja de la Administración de la Sociedad ó en cualquiera de los establecimientos de crédito de esta Capital, las acciones que dan derecho a ello, con seis días de antelación al en que ha de celebrarse la Junta, pudiendo, no obstante, hacerse el depósito en cualquiera de los días que median entre la fecha de este anuncio y la de la reunión de aquella, por los accionistas que poseen acciones cuya numeración sea la misma que presentaron en la última Junta.

Pamplona 16 de Enero de 1905. El Presidente del Consejo de Administración.—Manro Ibañeta. 18 22 31.

## Bromorina Ayala

Cura la TOS en doce horas por crónica que sea.—Farmacias de Artea y Marquina. —27 (s)

## El corsé

de género y abierto tan en moda hoy en la señora elegante, se hace desde 17 pesetas 60 céntimos en la Corsetería de la calle de San Nicolás número 4. 8-3 (s)

## Dolor de muelas

Instantáneamente se quita el más rabioso con *Antónia Ayala* que además es un gran Elixir para la boca.

Farmacias de Marquina y Artea. —37 a)

## Ferias en Tafalla

Las recordadas y muy concurridas ferias que se celebran todos los años en este pueblo, se celebrarán oficialmente desde el día 21 del mes de Febrero; pero los días de verdadera concurrencia y en los que se hacen gran número de transacciones de ganados de todas clases del once al quince, ambos inclusive.

Este año, como los anteriores, prometemos muy animadas y por su parte el Ayuntamiento no ha de escatimar medios para hacer agradable la estancia en esta de los forajantes; pues además de hallarse el ferri muy ordenado, en la localidad fondeas, posadas y casas particulares donde poder hospedarse con relativa comodidad y existen en ella cuantiosas abundancias para el ganado.

Lo que se anuncia para conocimiento del público y a fin de evitar equivocaciones en los días precisos en que la feria ha de celebrarse.

Tafalla 24 de Enero de 1905.—El Alcalde, Manuel Bayona. 5-1

## Venta de postes de pino

al natural de todas las longitudes. Inyectado con sulfato de cobre por el sistema Bouché. Preparados con el «Carbolimeum» (contra el drembre de la madera); madera para apalillamientos de minas, a precios sin competencia.

Para más pormenores, diríjase a la Estafeta de T. Lapoya, Pellejerías 76 Pamplona. 15-5

## Granja de San Juan

DE ALEJANDRO PALOMAR

Propietario, Zaragoza

Representantes en Pamplona M. Erro y C. Grandes existencias de arbores, árboles de tales, maderables y de sordo y forestales.

Para pedidos e informes diríjase a «La Navarra Agrícola» Estafeta 71

Se remiten catálogos a quien los pida.

**Para Curar los VICIOS DE LA SANGRE**

ya sean hereditarios ya adquiridos, la experiencia ha demostrado, muy particularmente en los Hospitales de París, que el mejor específico conocido hasta hoy es el

**EXLIXIR DE RET**

VENTA AL POR MAYOR en España:

440 Bruch, Barcelona.

**La Petite Gironde**

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 3,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastián.

**PILDORAS DEHAUT**

el comer.

**Los tiroleses**

Empresa anunciadora establecida en Madrid. Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelo.

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones a precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, valles, medallones. Kiosko frente a las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse tarifas. Rápidas propegandas.

**UNA SEÑORA**

ofrece iniciar gratuitamente a todos los que entren de reuma y gota, asma, neurastenia, catárgo, diabetes, nefritis, tisis, nervios, etcétera, unos remedios sencillos, de resultado sorprendente, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de pasar en vano todos los medicamentos preconizados; hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario es la consecución de un voto. Escribir a CARMEN GARCIA Y GONZALEZ, calle Aribau, 24, piso primero BARCELONA.

**Mata-lombrices Eraso**

Las tan renombradas papeletas contra lombrices Eraso, en Navarra, son el mejor vermífugo que se conoce por la segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales.

¡NO MAS CANAS!

La renombrada tintura universal de Eraso para teñir el cabello, es la mejor preparación hasta hoy conocida, devolviéndolo su primitivo color; ni contiene sales, plata ni mercurio.

De venta en casa de los señores depositarios: don Valentín Marquina, Pamplona; don Rafael Sanchez, Tudela; don Carmelo Sanchez, Tafalla; don Dámaso Goya, Viana; don Francisco Sobrien, Falces; don F. Palacios Pelletier, Fitero; don Ramon Ortega, Miranda y don Teófilo Goya, Los arcos. v. m. —17

**¡Señoras! ¡caballeros!**

De una Agenda de las varias que publican Bailly Bailliere é Hijo para 1905

Todos deben comprar la *Agenda de Bufete* que contiene: R. d. c. de monedas.—Sistema decimal. Cambio con el extranjero.—Modelo de recibos, de letras, de pagarés.—Guía de ferrocarriles.—Tarifa de correos; de paquetes postales, de telegramos, de arbitrios, de consumos y cédulas personales.—Guía de Madrid con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos.

Cuatro ediciones económicas en Madrid a 1, 1,60, 2, 3 y 4 pesetas.—En provincias 1,60, 2, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas en Madrid a 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.—En provincias 2,50, 3 y 4 y 6 pesetas.

**Los Médicos, Cirujanos y Farmacéuticos**

deben procurarse la AGENDA MEDICO-QUIRURGICA de bolsillo ó Memorandum terapéutico. Formulario moderno y diario de visita que contiene:

Diario en blanco para las anotaciones profesionales.—Hoja para los trasados del pulso y de la temperatura.—Calendario.—Memorandum de terapéutica médico quirúrgica y obstétrica.—Formulario moderno.—Venenos y contravenenos, etc., etc., 6 interesantes noticias sobre enseñanzas en las Facultades de Medicina, Farmacia y Veterinaria, Aranceles, Sociedades, Academias, Museos, periódicos y cuanto es necesario a médicos, cirujanos y farmacéuticos.

PRECIO 2,50 PTAS. EN MADRID Y 3 EN PROVINCIAS

Pedir estas Agendas en todas las librerías, bazares y tiendas de objetos de escritorio de España y América.

**LA CATALANA**

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

**37 AÑOS DE EXISTENCIA**

GARANTIAS—

Capital social: Ptas. 5.000.000

Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.358.182.428,53

Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos 8.233 que importan pesetas 7.632.260,39

**Queridos hacer un seguro bien garantido?**

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conócáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTAERENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

**La Union y el Fenix Español**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

**Cuarenta años de existencia.**

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

**25.000 PESETAS**

Aviso al público

A fin de que nadie se deje sorprender creyendo serio y de buena fé el premio de pesetas 25.000 que á manera de reclamo ya desacreditado, dice, ofrece el Sr. H. Lillo, basta consignar que el autor del tal ceñirillo no aceptó la invitación que se le hizo para desmentir sus bravatas; lo hizo el representante de la Loción Capilar Antiséptica del doctor Stakanowitch de someter el «Agua de Lillo» con la sin rival Loción Capilar Antiséptica al examen de competentes facultativos.

Los comprobantes de esta informalidad están de manifiesto en casa del representante del doctor Stakanowitch de Moscú, Girona, Platería, 5, entresuelo.

El ceñirillo, pues, ha caído ya al primer soplo del huracán de la fama cada día más creciente y nunca dementida de la Loción Capilar Antiséptica.

Deba Loción Capilar Antiséptica del doctor Stakanowitch se halla de venta en la perfumería de Luis Leache, Constitución 41, Pamplona. 10-1

**Por mayor y menor**

Simiente de Remolacha forrajera, Trébol, Alfalfa, Esparceto forrajera de dos cortes; simiente de hortaliza todo el año.

Casa del Optico, Chapitelá 21. 10-8 (a)

**PILDORAS DE BLANCARD**

de

CON TADURO DE HIERRO INALTERABLE CONTRA

la Anemia, la Fiebre de la Sangre, la Opilación, la Escorbútica, etc.

Botique el Producto verificado con la Marca BLANCARD y las letras

40, Rue Bonaparte, en París.

Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25. ARABES, 2 fr.

**VINO PINEDO DE KOLA COMPUUESTO**

TONICO NUTRITIVO

Diploma de honor, orus de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903; Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.

(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)

Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón.—Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.

Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.

**BOLETIN RELIGIOSO**

**SANTORAL**

Día 31 Martes.—San Pedro Nolasc, confesor.—Este Santo fué francés de nación, descendiente de una de las principales familias del reino. Estuvo algún tiempo retirado en un monasterio de monjes Bernardos, donde adelantó tanto en la virtud, que era el ejemplo y admiración de los Religiosos más fervorosos. Pasó después á España con el fin de redimir á los cautivos cristianos que yacían en los calabozos de los moros, en cuyo ejercicio gastó todo su caudal, y después, con el fervor de la Santísima Virgen, y ayudado del Rey D. Jaime de Aragón, instituyó la Orden de Nuestra Señora de las Mercedes para la redención de cautivos. Padeó muchas persecuciones y estuvo expuesto á perder muchas veces la vida; pero Dios se la conservó para bien de su Iglesia. Consumido por los trabajos y rigor de sus penitencias, descansó en el Señor el 29 de Diciembre de 1256.

De la santidad hasta los deseos son santos y hacen santos.

**CULTOS**

Oficio de San Pedro Nolasc con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.

A las seis el rosario de los Esclavos

En San Saturnino.—Oratoria Horas, desde las cuatro y media de la tarde. A las seis el ejercicio de la Preciosa Sangre.

En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana y á las seis de la tarde, novena á Nra. Sra. de Lourdes.

**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**

San Saturnino.—Mayor 1 y 3.—2.0

San Lorenzo.—Mayor 7 y 1.—1.0

San Nicolás.—San Antó: 28.—2.0

San Juan Bautista.—Mercederos 11.—3.0.

San Agustín.—Casa Parroquial.

**ESTAFETA LOCAL**

**MERCADO DE CEREALES**

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

	Realos vellón	Fiestas
Trigo	35 60	4 55
Avena	14 63	3 17
Jebada	15 00	2 65
Faba dura	22 10	3 95
Idem ancha		
Maiz	22 00	3 21
Arroz	19 70	3 37
Alfalfa	20 07	3 55
Alhórfil	20 00	3 55
Alhofo	21 10	3 71

**EL TIEMPO**

Temperatura máxima de anteyer 8,7

Id. mínima de ayer —0,2

Altura barométrica á las 9 de ayer 737,8

Espectro recorrido por el viento en 25 horas 486

**VIAJEROS**

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Joaquín Bas, don Cipriano Diez y don José Echeberri.

**ALORES DE NAVARRA**

**COTIZACION DE AYER**

	Antr.	Ul.
Duda provincial al 4 por 100	112	102
Duda municipal al 4 por 100	112	102
Credito Navarro		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)	158,50	
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Campanas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Balsarrio de Betelu		
Agua de Arteta	182,70	
Café «Trufa»		
Azucares (Marsella)		
Azucares (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	118	
4.ª y 5.ª series con 20 por 100 desemb.	110	
Electra Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completamente liberada		
Electra Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pesetas		
Id. de 1.000 2.ª serie con 2 por 100 ds		
«La Irañi»		
«La Vasconia»		
Agua de Burlada y Belascoain		
Electra del Kellas		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española.		
«Industrial Sansebastián»		
Noria-Bombas de Lodos.		

Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.

**BOLETIN DE PAMPLONA**

Presidencia en el día de ayer

De causas penales

De causas civiles

De causas de familia

De causas de comercio

De causas de instrucción

De causas de apelación

De causas de recurso de casación

De causas de recurso de amparo

De causas de recurso de reposición

De causas de recurso de revocación

De causas de recurso de nulidad

De causas de recurso de anulación

De causas de recurso de confirmación

De causas de recurso de reforma

De causas de recurso de revocación

De causas de recurso de nulidad

De causas de recurso de anulación

De causas de recurso de confirmación

De causas de recurso de reforma

**REGISTRO CIVIL.**

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos varones 1 y hembras 0.

Defunciones.—Lucía Sanchez Malo, de 48 años, de Quil (Logroño), Mártires de Ciraquí 14 1.ª.

María Angulo Goyena, de 8 años, de Rueta, (Zaragoza), Asilo de Ancianos.

Matrimonios.—Leoncio Echalecu, de Sarra, con Pía Lecumberri, de Larragueta.

Mauricio Olla, de Gúesalar, con Eusebia Cezalde de Ciordia.

**Pasatiempos**

**TARJETA ANAGRAMA**

Remitida por «Tres miradas»

**S. Regino Tés Dumóm**

Con las precedentes letras formar el nombre y apellido de un gran orador poético.

(Personas 11)

**OHARADA**

Remitida por «El divorcio»

No seas seis tercias cuarta, date ya por convencida, de que sexta quinta todos, á la mujer corrompida, y el primer sexta quinta á la con monita y modo, por el dos tres que me diste te dejarán todos todo.

**BUZON.**

«La estrella».—Habíamos quedado, si mal no recuerdo, en que no se admiten iniciales ni palabras forzadas.

«Dr. Gabony».— Hombre, pues no les voy la punta á los primeros cuatro versos, los cuales no resultan consonantes ó yo tengo la vista cansada.

«La hija única».—Me pasa lo mismo que á V. respecto á esa dnde; de modo que resultaría infructuoso el procedimiento indicado. Hay veces que las soluciones llegan á mis manos pecadoras cuando no tienen objeto, es decir, tarde; otras veces creo que no las recibo, de modo que en la omisión tengo la parte más insignificante. Queda admitida la tarjeta.

«Las tres bellas verateras».—Muy bueno de ver, que dijo el ciego.

«El Kuler».—Se agradecen sus ofrecimientos. Queda admitida la segunda.

«Mister Svdivch».—Coincide V. en parte, con mi colaborador, de modo que todo es cuestión de apreciaciones.

Soluciones á las charadas publicadas el día 27

**MARIO, VISTADO, ESCAPARATE**

Han remitido soluciones exactas:

«A la primera».—«Poma verde» A la segunda.—«Higuera sin hijos» «La solterona» A la primera y segunda.—«Paco el trompeta» «Un isagrio con terciarzas» «Un botijo con impermeables» A la segunda y tercera.—«Las tres bellas verateras» A las tres.—«Un ruso japonés»

DOX CANDIDO.

Imprenta de El Bco DE NAVARRA.